

El Eco Toledano

Diario defensor de los intereses morales y materiales de Toledo y su provincia.



Director:
Antonio Lago

Redacción y Administración: Capuchinas, 2 (Imprenta Moderna)

Se admiten suscripciones y anuncios.

Propietario:
Antonio Garijo

CONFLICTO EN PUERTA

De interés, Toledanos.

La carencia de plan de labores oficial en la Fábrica Nacional de Artillería, hará que los señores Jefes de tan importante Centro industrial tengan que despedir, en plazo más ó menos breve, á buena parte del personal que trabaja en sus talleres, y no obstante haberlo dicho ya en las columnas de este diario, ni el Ayuntamiento, ni La Defensora, ni el Comercio, ni, en suma, ninguna fuerza viva de la capital, se ha ocupado cerca del Gobierno de tan importante cuestión, dejando que se avecinen los tristes acontecimientos que supone dejar sin pan á un considerable número de familias; pues no bastan los titánicos esfuerzos que en defensa de los obreros realiza el Sr. Director de la Fábrica para pedir créditos con qué sostenerlos, si esas peticiones no se robustecen con el clamor general del Municipio, del Comercio y del pueblo entero, yendo comisiones á Madrid para poner de relieve al Sr. Ministro de la Guerra y al Presidente del Consejo de Ministros, que Toledo tiene perfecto derecho á que sus operarios no se vean en la precisión de tener que emigrar en busca de trabajo, contando esta ciudad con el Establecimiento industrial de más importancia de esta región.

Nos ocuparemos con más extensión de este vital asunto, que tanto interesa á Toledo.

Los colegas locales, las corporaciones y entidades aludidas y los buenos toledanos, tienen la palabra.

Pro Toledo.

Bien por mi tierra!

Oyendo hablar á un hombre, fácil es conocer dónde vió la luz del sol.

Si os alaba Inglaterra, es un inglés.

Si os habla mal de Prusia, es un francés, y si habla mal de España... ¡es español! Esto dijo el poeta, pero no creo que deba creérsele bajo su *palabra de honor*.

Hay, qué duda cabe, una exigua minoría, que en cuanto se asoma á la frontera, aunque no haya pasado de Biarritz ó lee unos capítulos del *Viajero Universal* ó cualquier revista, se considera un ser superior, y en su petulancia *todo* lo de España es inferior á lo que vió ó á lo que se forjara su fantasía.

De igual suerte, que conozco algún paisano que porque estuvo cuarenta

días en Barcelona, volvió á Toledo preguntando dónde estaba la puerta del Cambrón.

Pero los que tal hacen son esos eternos descontentos á quienes me refería en mi artículo anterior; la generalidad no es así, y por lo que respecta á Toledo, no se debe tampoco exagerar; somos apáticos, pero somos amantes de nuestra tierra, y sólo necesitamos que haya quien nos estimule, para que la mayoría sacuda su pereza y preste la actividad de sus energías á la beneficiosa iniciativa que se nos proponga.

Sería injusto hacer responsable al pueblo de Toledo de la falta de entusiasmo y la poca capacidad de sólo algunos, de los que por su cargo ó representación están llamados á ser las clases directoras.

Si necesitara alguna prueba esta aseveración mía, podría dárosela, ofreciendo las consideraciones á que se presta lo ocurrido con la próxima visita á Toledo de los excursionistas del Congreso Eucarístico.

Surgió el propósito y Toledo permanecía insensible, pero era porque alguien era el llamado á tomar la iniciativa, á esparcir la idea, á poner de manifiesto nuestro interés y nuestros deberes, y saltó y vino.

Reunidos por el Sr. Marqués de la Vega Inclán en la casa del Greco los representantes de la Prensa toledana, de allí partió la iniciativa y se difundió y llegó á lo vivo, encarnando en nuestra alma regional.

Particular y oficialmente, el que suscribe, ha tenido ocasión de comprobar que el entusiasmo, como reguero de pólvora, corrió por todas las clases sociales de nuestra población.

Esta tarde, convocada por el Ilustrísimo Sr. Obispo, se celebrará una reunión en el Palacio Arzobispal, que promete ofrecer el resultado de un interesante acontecimiento. En ella el *todo Toledo*, seguramente, prestará su incondicional apoyo para que los turistas que nos visiten lleven un gratisimo recuerdo de su excursión; y al llegar á este punto me interesa desvanecer una especie absurda que algunos *malévolos* han lanzado. Me refiero á la idea de que se trata repartir por los domicilios particulares, á *guisa de alojados*, á los tres ó cuatro mil visitantes. No hay, ni puede haber, tal propósito.

Un toledano *de verdad*, Manolo Cano, en una de las particulares reuniones celebradas, inició lo simpático que resultaría el que Toledo agasajara, *no á todos*, sino á aquellos congresistas que constituyeran la *representación oficial* de la visita.

Esta representación, que ascenderá á un escaso centenar de personas, será

distribuída facilísimamente, para lo que ya se cuenta con *espontáneos ofrecimientos* de particulares y Corporaciones, suficientes á conseguir que pueda llevarse á cabo esta idea, que sin presentar dificultad alguna, por lo que supone y significa, ha de rodear á Toledo de una aureola de hospitalidad que legítimamente cause nuestro orgullo.

Fuera de esto, sólo otros ligeros detalles de organización nos incumben, tales como precaver que aquel día no se origine un conflicto de orden público por no encontrar facilidades para que puedan comer los excursionistas y la creación de un cuerpo de *guias voluntarios*, jefes de grupo, que acompañen á nuestros huéspedes.

Esta misión nos la da resuelta el entusiasmo y la buena voluntad de los toledanos, y la cuestión de las subsistencias también puede orillarse acudiendo, después de cubierto el cupo de almuerzos que las fondas, hoteles y demás elementos puedan ofrecer, al medio supletorio de las cajas ó cestas-meriendas individuales.

En la reunión á celebrar esta tarde se nombrarán las debidas Comisiones, que, dividiéndose convenientemente el trabajo, salven estas dificultades, y sólo es preciso que estas Comisiones se vean apoyadas por la buena voluntad de todos.

Suframos la deficiencia de nuestros medios con el exceso de nuestro interés; mostrémonos optimistas y no desfallezcamos ante obstáculos que, parecen invencibles, y después quedan reducidos á un excesivo temor de nuestra fantasía, y sintámonos orgullosos ante el buen deseo que en Toledo se observa.

¡Bien por mi tierra!

JOSÉ E. INFANTES.

El Corpus en Toledo

Es, á no dudarlo, el día del Corpus uno de los más clásicos de la Imperial Ciudad.

La solemnidad con que se celebra, la fama tradicional de que en el mundo goza, hacen que Toledo salga, tan sólo sea por breves horas, de su letargo y dé muestras de que aún vive.

Las calles de la carrera que la procesión recorre se engalan con exquisito gusto artístico, presentando un hermoso y deslumbrador golpe de vista.

Como todo lo que dijésemos acerca de la festividad de mañana resultaría una repetición más á lo que tantas veces se ha consignado en las columnas de los periódicos locales, nada decimos por no hacer demasiado extenso este ligero apunte.

Demos paso al Corpus con todas sus galas y riquezas y apuntemos un año más en nuestra *hoja de servicios*.

Los festejos de mañana.

Al amanecer, varias músicas recorren la población, tocando alegres dianas, anunciando la solemnidad del día.

A las diez, grandiosa procesión del *Santísimo Corpus Christi*, con asistencia de las autoridades, corporaciones y centros.

Tarde.—A las cuatro y media, gran corrida de toros, en la que se lidiarán reses de la vacada del Excmo. Sr. Duque de Veragua, por los diestros *Mazzantinito* y Gaona.

Noche.—Funciones teatrales en los coliseos de Rojas y Moderno, por notables compañías.

Iluminación eléctrica y velada musical en el paseo del Miradero.

COSAS TAURINAS

La corrida de mañana.—Entusiasmo.—Los toros del Duque.—NOTICIONES ó PLANCHAS sobre Antonio Fuentes y la décima de abono en Madrid.

Por momentos crece el entusiasmo entre los aficionados por la corrida de mañana; pues dada la gran campaña que viene realizando el diestro Gaona—á quien aquí no se conoce—dado el que *Mazzantinito* está más valiente que nunca—y sin verle en Madrid—y más aún, y esto es lo más sugestivo, por darse el caso de no lidiarse este año ganado de Veragua más que en contadísimas plazas, y no en la de la Corte, hace que, por todo ello, esté el público contando las horas que quedan hasta mañana las cuatro y media de la tarde. El joven Duque ha mandado, como siempre lo hacían sus ascendientes, una preciosa corrida de toros que ya está en los corrales de la plaza, á donde ha acudido un sin fin de personas que no acaban de hacer elogios de la presentación de tan hermosos bichos, cuyos nombres y pelos anunciamos en nuestro número de ayer. Veremos á ver qué sacamos de sala. Dentro llevarán esos animalitos *lo suyo*, naturalmente, y como se trata de una corrida reglamentaria, *con buen morrillo y maderera*, ya están exentos de toda responsabilidad, tanto el ganadero, como la Empresa, en cuanto á la lidia que puedan hacer.

* * *

¡Caballeros!, otra vez deben enterarse bien y no verter por ahí especies que puedan perjudicar, máxime tratándose de que en Toledo es muy difícil defender el negocio de una corrida. ¡Si después de existir dificultades vamos unos y otros á poner más!...

Ni Fuentes podía torear mañana en Madrid, ni el Sr. Duque dar para esa décima de abono sus toros. Todo ello por varias y convincentes razones, que son del todo poderosísimas. Como abonado que soy al *tendido 3*, fila tercera, núm. 15, de la plaza de Madrid, me sé de memoria las bases que D. Indalecio Mosquera nos ha dado. En ellas, no constan, á figurar en ninguna de las doce corridas de abono, los nombres del que fué un maestro, Antonio Fuentes, y de la ganadería del Sr. Duque de Veragua.

Esto en cuanto á lo reglamentario. Por otro lado, el dueño de «La Coronela», sabe perfectísimamente que sus

facultades han desmedrado, y por tanto, para vérselas en la plaza de Madrid con ganado de poder—pues el chiquitillo se devuelve al corral—piensa en que pudiera ocasionarle, además del fracaso consiguiente—¡qué duda cabe!—un disgusto serio. Cuidese el amigo Antonio *la salud*, conserve lo que le queda, que en buena lid ganó, y no nos crea tan cándidos *para pagarle ahora daños y perjuicios*, después de los años mil.

El Duque es persona formalísima, y siempre sus palabras no tienen vuelta de hoja: *En honor á la memoria de su padre se imponía el sacrificio de no dar en estos abonos de la actual temporada toros en Madrid*. Por tanto, cesen *rumores vanos*, pues además, un servidor de ustedes, vió la noche del domingo último (á las once precisamente), llevar por la calle de Alcalá arriba seis cajones con toros de Olea que se lidiarán mañana. Procedían del *encerradero de Oñoro y Compañía* (Villalba). Punto y basta de especies y comentarios.

La corrida de mañana será una más de las grandes festividades taurinas que hubo en nuestra plaza cuando los *Chiclaneros*, *Gordito*, *Curro*, *Cayetano*, los *Rafaeles*, *Frascuero*, etc., figuraban en los carteles. El tiempo también parece que nos es fiel, y todo hace que aumente el entusiasmo.

VERDE Y ORO.

NOTICIAS

El Cabildo Mozárabe toledano ha acordado obsequiar con un adecuado *recuerdo* de la *fiesta* que se celebrará en la Catedral Primada el día 30, á todos los Prelados que asistan á tan solemne acto.

A su tiempo diremos en qué consiste el obsequio.

Los Presidentes de todas las Corporaciones que existen en esta Capital, incluso las militares, están invitados á una reunión, que tendrá lugar en el Palacio Arzobispal en esta tarde, para ponerse de acuerdo en puntos referentes á la venida de los Prelados, personajes y fieles de todo el orbe que vengán á Toledo con motivo de la Excursión para presenciar la *Misa Mozárabe* y visitar nuestros grandiosos *Monumentos*.

Para mañana, á las nueve de la noche, se anuncia en nuestro Coliseo de Rojas el programa siguiente:

La Fiesta de San Antón, La Patria Chica y Las Bribonas.

Unos cuantos aficionados y entusiastas del *arte nacional* han formado un *Club*, al que apellidan *de Gaona*, y regalan á este *diestro* un *magnífico par de banderillas*, que mañana clavará el mejicano en uno de los bichos que reúnan condiciones.

Ayer, en el tiro de pichón, hubo tirada como prueba preparatoria para el concurso que se ha de celebrar en las tardes de los días 17 y 18.

Se tiraron 250 pájaros.

Según tenemos entendido, el 16 volverá á efectuarse la última tirada de prueba.

En nuestro próximo número daremos cuenta de la gestión llevada á efecto por la Comisión que, durante el día de ayer, estuvo en Madrid para recabar, respecto á los Poderes Públicos, medidas que pongan término, en el más breve plazo, á esa calentura por destruir que se manifiesta desde hace tiempo en parte de los vecinos de esta ciudad.

Las impresiones que trae son satisfactorias.

El próximo día 17 del actual tendrá lugar en Madrid el enlace matrimonial del joven D. Claudio García Morán, con la bella seño-

rita Florencia Silbán Parro, hijos ambos trayentes de nuestros buenos amigos de morox D. Agustín García y D. Martín Silbán respectivamente.

El cubierto rifado en la tómbola de Nuestra Señora de la Paz, de San Andrés, ha correspondido al núm. 316, cuyo poseedor es el vecino de esta ciudad D. Elías Castellano.

REGISTRO CIVIL.—Día 14.—Nacimiento Juana Angelita García é Hidalgo, Encarnación Antonia Amparo Calvo y Galán y Trinidad Dolores Pardo Martín.

Defunciones: Elvira García Rojo Martín, veintín años de edad.

En el día de hoy han sido sacrificadas en el Matadero público las reses siguientes:

Toros, 3 (682,500 kilogramos); terneros (207), y corderos, 118 (1.033,500).

La Custodia de Toledo

Empresa temeraria acometo con brio y con denuedo, para ver si es que puedo hacer la historia varia de la hermosa Custodia de Toledo. Perdonad la ignorancia y osadía del que, con fines sanos, la palabra dirige en este día á sus buenos paisanos. Allá, por los primeros años del siglo de oro, ese rico tesoro ordenó fabricar el gran Cisneros. Con loable intención, pidió á Juan de Borgoña (el Borgoñón) y á Diego de Copín, hicieron los modelos á tal fin con la más esmerada perfección. Llegó Enrique de Arfe, y al momento, conociendo tal vez algo trazado por los grandes artistas que he citado, se encargó de tan bello monumento. Siete años de seguido trabajó con ardor, de noche y día, viendo al fin conseguido lo que su inspiración creado había. Era esa joya hermosa, brillante, esplendorosa, del arte flor y nata; empleando en alhaja tan preciosa unos doscientos kilos de oro y plata. Esto fué en mil quinientos veinticinco; setenta años pasaron, y en el noventa y cinco, después de ser un tanto retocada y á fuego bien dorada, con gran pompa á la calle la sacaron.

¡Ved ese gran templete piramidal, de gótica figura y elegante estructura, con tanta columnita y doselete en dos metros y medio, que es su altura! ¡Contemplad la soberbia crestería que, en más propio lenguaje, es un bello bosqueje, un finísimo encaje de fina y delicada orfebrería! ¡Y mirad los aéreos botareles, donde hábiles cinceles con sin igual destreza trabajaron y esa muestra dejaron para que fuera asombro de los fieles! ¡Ved los aglomerados de esbeltas columnitas, con sus estatuítas y relieves preciados, y los trilobulados arcos que, volteando graciosamente, van por los seis lados una sólida bóveda formando! ¡Reparad las brillantes y caprichosas, lindas arbotantes; los menudos calados, y ved por todos lados con gran arte engarzados esmeraldas, topacios y diamantes! ¡Observad el riquísimo tesoro del precioso viril, todo de oro;

oro muy apreciado,
de valor sin segundo,
pues fué el primero á España transportado
al descubrir Colón el nuevo mundo!
Joya de tal valía
cubierta está de fina pedrería,
y el círculo trazado
en el centro, también está formado
de ricas piedras, sitio destinado
á recibir el cuerpo consagrado
del Hijo de María!
Muy primorosamente modelado,
y mejor cincelado
con arte primoroso,
se alza después, hermoso,
Cristo Nuestro Señor, resucitado.
Y despidiendo rayos fulgurantes
de luz esplendorosa,
coronando esa obra portentosa,
veréis, majestuosa,
la enseña de la Cruz, de oro y brillantes.
¡La Cruz! Signo afrentoso,
infamante y odioso,
de la maldad enseña,
y que Cristo amoroso
tocó en el más hermoso
emblema de virtud, que el hombre sueña.

Mucho vale esa obra tan preciada
y tan bien acabada;
sus valiosos metales
importan millonadas de reales
y sus piedras preciosas
representan fortunas fabulosas;
pero todo resulta muy pequeño,
ante el mágico ensueño
del artista eminente,
que concibió en su mente
esa obra colosal y peregrina,
por indudable inspiración divina!
¡De Dios, es donde emana
la fuerza soberana,
oculta, misteriosa,
sublime y poderosa
que hace fructificar la mente humana!
¡Asombrémonos, sí, de la riqueza
que la Custodia encierra;
admiremos el gusto, arte y destreza
del genio del artista,
pero alcemos la vista,
é inclinemos después nuestra cabeza
al Supremo Hacedor de cielo y tierra!

L. P.

Toledo 14 Junio 1911.

EL ECO TOLEDANO

es el único diario en Toledo y su
provincia.

D.ª Faustina Perdiguero Flores

*Profesora en Partos,
Alumna del Doctor Gutiérrez
y ex Titular de la Sociedad de Madrid
«La Esperanza»*

ofrece sus servicios en esta ciudad,
San Ildefonso, 3, bajo.

CAFÉ TORREFACTO



PEDIDLO EN TODAS PARTES
FÁBRICA: NÚÑEZ DE ARCE, 12
Santiago Camarasa
TOLEDO



Marca "LA CABRA,"

La mejor
pastilla de cafié
y leche esteri-
lizada de Lo-
groño.

Deseñad de las
falsificaciones.

Pidanse en los principales ultramarinos y
confiterías.

VENTA DE CASA

A voluntad de su dueño se vende
una casa en esta ciudad, calle de Ce-
peda, núm. 5.

Consta de piso bajo, principal y
segundo, cuadra y corral.

Darán razón calle del Pozo Amar-
go, 16, pral., ó Santa Úrsula, 8, tam-
bién pral.

TOLEDO

Gutenberg, Imprenta Moderna de A. Garijo.
Capuchinas, 2, teléfono 89.

**CEMENTOS PORTLAND "AYALA,"
CALES HIDRÁULICAS ARTIFICIALES
CALIDAD GARANTIDA**

Fábrica situada en La Cañada, primera estación que se encuentra en la línea
del ferrocarril de Ciudad Real á Badajoz.

CORRESPONDENCIA:

José Ayala y López.-Cañada de Calatrava.

TELEGRAMAS:

Ayala.-Cañada de Calatrava.

NOTA.—Para revestimiento de calderas, construcción de hornos, chimeneas
y otros usos industriales, se suministran Arcillas eminentemente refractarias.

Angel Araque

ZAPATERIA

Comercio, 30, Toledo

CALZADO DE LUJO

PRECIOS ECONÓMICOS

MORILES

Vinos de Montilla

CARBONELL Y C.ª

CÓRDOBA

De venta: Cafés, Confiterías y Ultramarinos.

En embotellados exijan la marca «Moriles».

Faustino Vega

RESTAURANT

Barrio Rey, 9.—Tel.º 201

TOLEDO

Especialidad en asados,
perdices y paellas.

Precios económicos.

SE VENDE

una JACA de ocho años; no tiene la
marca. Razón: Sombrerería de Mara-
ñés, Comercio, 66, Toledo.

Sr. Secretario del Ayuntamiento de

La última casa en la fabricación

de sus exquisitos mazapanes y choco-

lates, y una infinidad de artículos con-

cernientes á esta industria, es la

Antigua Confitería

Hijo de Pérez Hernández

Tendillas, 3.-Teléfono 5

TOLEDO